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兴通海运股份有限公司 

关于接待机构投资者调研情况的公告 

 

本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈述 

或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担法律责任。 

 

兴通海运股份有限公司（以下简称“公司”）近期以现场交流会议形式接待了

机构投资者调研，现将主要情况公告如下： 

一、调研基本情况 

调研时间：2022 年 8 月 10 日、8 月 12 日 

调研方式：现场会议 

调研机构名称（排名不分先后）：国海交运、长江交运、中信交运、国泰君

安交运、华创交运、南方基金、招商基金、国信自营、淳厚基金、遂玖资产、睿

远基金、新思哲投资、太平资管、汇丰晋信基金、中融基金、狐尾松资产、磐行

资本、万方资产、景林资产、鑫巢资本、海螺创投、永赢基金、方正资管、臻宜

投资、东盈投资、华宝基金、民森投资、景顺长城基金、德邦基金等 29 家机构。 

公司接待人员：副董事长、总经理陈其龙先生，董事、副总经理柯文理先生，

财务负责人黄木生先生、董事会秘书欧阳广先生、运营部经理乐文伟先生、证券

事务代表柳思颖女士。 

二、调研主要问题及回复情况 

问题 1：关于未来三年的规模扩张，公司是如何规划的？ 

答：公司未来三年将坚定落实“1+2+1”战略发展布局，具体措施为： 

1）聚力发展核心业务，下半年在新增 2 万载重吨化学品船的基础上，积极



参加新增运力评审和即有运力市场的投资并购机会，进一步提升整体运力规模，

持续巩固行业龙头地位。 

2）把握清洁能源运输市场前景，开辟公司第二增长曲线，在一季度投入运

营 2 艘 LPG 船舶的基础上，力争继续扩大液化石油气船的运力规模，为国家双

碳战略目标贡献力量。 

3）布局国际市场，逐步扩大业务发展空间，公司通过设立海南、香港全资

子公司，开始建造 1 艘 1.2 万吨国际化学品运输船，同时寻求海外并购机会，投

身国际海运竞争，进一步扩大业务空间。 

4）积极践行在“数字航运、智能船舶、供应链延伸”方面的应用与探索，为

规模扩张奠定坚实的技术基础。 

问题 2：细分领域中，公司如何把安全标准做到如今的水平，未来船队规模

扩张后如何保持这种安全管理能力？ 

答：安全管理能力是本行业最核心的竞争力，良好的安全管理能力是公司行

稳致远的保障。公司做好安全管理的核心就两个字：投入。持续投入安全管理，

提升软硬件设施。不断提高船员责任感，建立船员安全常效培训机制与晋升通道，

不断提升船员安全意识和专业能力，同时坚持岸基管理人员定期访船，加强与船

员的交流，不断提高船员的认同感和幸福感。 

未来随着公司船队规模进一步扩张，公司将持续加大对安全管理的投入，保

持、提升安全管理能力。具体措施有：1）打造一支稳定、有匠心精神的安全管

理团队。2）建设“磁力兴通”，通过提升船员待遇、建设船队文化，稳定自有船员

队伍、引进高素质外来船员，建设一支有责任心的船员队伍。3）公司船舶积极

接受 SIRE、CDI 等大石油公司检查，依据 TMSA 管理要求不断完善安全管理体

系。在素质优异的自有船员队伍和良好的安全管理体系支撑下，公司已成功通过

上一轮规模扩张的检验，并取得规模化、可复制的良好效果。 

问题 3：公司“1+2+1”战略中开拓新能源领域、打造数字化平台的具体措施

为何？ 

答：开拓新能源领域：主要是指从事 LPG 运输。目前国内液化气运输船舶



约为 77 艘、26.7 万载重吨，呈现小、散、弱的特点，预计未来在沿海炼化新增

产能项目投产带动下，液化气运输需求将持续增加，随着公司安全管理能力的提

升以及客户服务能力的完善，公司积极布局新能源运输领域，打造第二增长曲线。

今年，公司已有两艘内贸 LPG 船舶投入运营，未来将努力通过新增运力和并购

等方式，逐步提升运力规模。 

数字化平台：数字化是发展的必然趋势，公司有责任、有能力深入对数字化

的研发。公司于 2015 年成立数字化部与“航运增效创绩研究室”，研发了海运管

家、物流跟踪系统等平台，推动企业客户服务能力的提升，未来将加大对智能船

舶、数字航运方面的研发，利用数字化实现内促效率，外促服务。 

问题 4：公司上半年毛利率下降的原因？ 

答：公司毛利率下降主要是因为外租船舶程租收入上涨较快所致。 

随着公司上市，品牌影响力不断增强，委托要求公司运输的订单大幅增加，

在运力规模不足的情况下，公司需要委托其他航运公司进行运输，以满足客户的

需求。公司上半年外租船舶程租业务同比增长 187%，创造营业收入 7687 万元，

该部分业务因委托其他航运公司进行运输，毛利率较低，2022 年上半年毛利率

约为 3%，摊薄了整体业务的毛利率。 

剔除外租船舶因素外，从自有船舶毛利率看，今年上半年毛利率为 52.99%，

同比下降 4.78%，主要是由于船员工资、燃油成本的上升所致。 

问题 5：公司如何应对未来国内化学品产能增速放缓所致的运输总量下降？ 

答：随着国内新增炼化企业的逐步投产，未来 3-5 年将出现明显增量，产能

释放后或将进入稳定期，公司的应对策略在于：1）积极把握近年的新增产能释

放期，通过参加新增运力评审及推进并购项目以提升市占率，持续巩固行业龙头

地位。2）紧盯石化能源结构的绿色转型以及 LPG 工业用途需求的增长趋势，积

极开辟 LPG 运输作为第二增长曲线，同步推行船舶高端化、大型化战略，为未

来开展精细化工运输做准备。3）主动融入以国内大循环为主体、国内国际双循

环相互促进的新发展格局，布局国际液货危险货物运输业务。 

问题 6：新增评审运力的增长空间有限，公司未来扩张是否主要依靠并购？



行业高位时期，是否会导致收购价格偏高？ 

答：公司上市之后，并购是获取新增运力的主要方式。首先，交通运输部对

本行业实行宏观调控，将推动行业向头部集中发展；其次，下游国内石化行业优

质产能扩张、落后产能淘汰形成的新一轮供给侧改革，也将促使本行业的并购整

合成为必然。国家政策导向、客户对高标准安全管理与保质保量保交期的需求变

化等会加速推动本行业的并购整合步伐。 

并购价格是个相对的概念，价格是否偏高应当结合并购标的未来对公司规模、

市占率、收益率、议价能力等方面的贡献来确定。现阶段，行业整合与并购成本

相对较高，但船舶折旧成本占主营收入比例较低（2022 年上半年，公司船舶折旧

占主营收入比例为 6.91%），影响较小，整体可控。同时，未来 3-5 年属于下游

产业高速发展阶段，公司在此期间提升的市场占有率相较于可控的成本增加，是

完全可以接受的。此外，公司还可以通过船舶队伍的不断扩大，更好优化船舶航

线，提升重载率等措施降低取得成本带来的影响。 

问题 7：公司规模扩张的优势在哪里？ 

答：公司的优势体现在管理、资本、人才与客户四个方面。 

1）管理方面，公司具备行业一流的安全管理能力，拥有一套成熟高效的安

全管理体系并取得优异的安全管理业绩。 

2）资本方面，公司所处行业是重资产行业，公司上市之后进一步加强了自

身的资金优势，拓宽了融资渠道。 

3）人才方面，公司现有一支专业、高效的管理团队，经验丰富的安全管理

团队及稳定、技术熟练的船员队伍。 

4）客户方面，公司凭借高标准的安全质量管理体系、坚实的运力保障、专

业高效的运输服务等一系列竞争优势，与中国石化、福建联合石化、浙江石化、

中国海油、中海壳牌、恒力石化、中国航油等大型石化企业建立了长期稳定的战

略合作关系，具备明显的客户资源优势。 

问题 8：从公司员工结构看，成熟年龄的船员占比较大。未来船员的引进渠

道如何？公司如何确保新引进的海员能够快速适应公司管理模式和文化？公司



的具体储备计划如何？ 

答：船员管理一直是公司的工作重点。泉港作为船员之乡，自古以来重视船

员职业。公司通过建设“磁力兴通”吸收船员主要有两个方面，一是借助福利待遇、

文化建设吸引外来高级船员；二是积极开展校企合作，在合作院校设立兴通班级、

兴通奖学金等，在年轻船员尚在校时进行“订单式培育”。文化融合是船员管理工

作的重点和难点，公司一直致力于培养一支高素质、热爱航海事业、融合企业安

全文化的船员队伍。公司设立“船员之家”，新船员进入公司船队，将接受成熟的

内部培养，配合定期交流等方式加强与公司的融合。 

公司船员的具体储备计划是根据当年的工作计划，提前计算需要储备的船员

数量，其中不乏具备国际一流船公司工作经验的高级船员。从既往的船队规模扩

张经验来看，公司事先布局、循序渐进地进行船员储备具备良好的效果。 

问题 9：现有竞争环境下，公司如何保证在国际市场的稳定发展与盈利？ 

答：1）货源上，公司的合作客户中已有国际运输的需求。 

2）国内市场有运力调控机制，国际市场则完全市场化，更偏向于客户服务

能力。国际运输客户对于安全管理能力有更高的要求，要求通过高标准的安全管

理检查如大石油公司检查，且会考虑船舶航线的匹配程度。我司经验丰富的业务

人才与管理人才能够匹配国际客户的需求。 

3）国际业务开展有更多的渠道，如联营池（POOL），公司将会积极融入国

际市场环境，设计最优的业务方案。 

问题 10：公司业务是否考虑“上岸”？ 

答：1）从行业发展看，危化品水路运输作为细分行业，虽然传统但仍有强

大生命力。从行业生命周期看，仍处于上升时期。 

2）从行业赛道看，公司的“1+2+1”战略的核心在于持续做强国内液货危险品

运输，夯实龙头地位。目前来看公司市占率的可提升空间还很大。 

3）从并购标的选择上，公司遵循同心圆并购逻辑，先夯实核心优势业务，

后进行多元化扩张。 



问题 11：未来公司是否会实行员工/高管激励计划？ 

答：股权激励计划在公司规划之内，目前处于研究、筹划阶段。为员工、为

社会创造价值一直是公司致力在做的事情。公司希望与员工成为合伙人，让员工

与公司共同实现价值。 

问题 12：是否可以分享一些小故事来凸显公司的企业文化？ 

答：公司注重“以人为本”，重视对每位员工物质与精神上的关怀。 

在上市仪式上，公司邀请一线船员参加上市敲锣仪式。我们希望借此机会表

达对船员这个职业的尊重，对单调航行生活的理解以及对船员辛劳付出的由衷感

谢。除了保障船员兄弟的物质生活，公司不断加强品牌建设，为船员兄弟提供标

准化、高质量的船上生活物资，以提高船员的归属感和幸福感。 

三、风险提示  

公司郑重提醒广大投资者，有关公司信息以公司在上海证券交易所网站 

（www.sse.com.cn）和法定信息披露媒体刊登的相关公告为准。本公告中如涉及

对外部环境判断、公司发展战略、未来计划等描述，不构成公司对投资者的实质

承诺，敬请广大投资者理性投资，注意投资风险。 

特此公告。 

 

兴通海运股份有限公司董事会 

2022 年 8 月 16 日 

 


